

## HISTORIA



CARLOS PÉREZ DE ROZAS

Un soldado herido es subido a uno de los barcos aliados que le devolverán a su país

Hace 75 años se llevó a cabo en el puerto de la ciudad el intercambio de 2.144 prisioneros aliados y alemanes de la Segunda Guerra Mundial

# Liberados en Barcelona

SANTIAGO TARÍN  
Barcelona

**B**arcelona, 27 de octubre de 1943. Las fotos de la época retratan rostros jóvenes. Unos, transidos por el dolor de sus heridas; otros, tranquilos en espera de su liberación. Hace 75 años, el puerto de la ciudad fue el escenario del intercambio de prisioneros de la Segunda Guerra Mundial, al amparo de la neutralidad española en el conflicto. En total, 2.144 soldados (1.061 alemanes y 1.083 aliados) volvieron a sus países dejando atrás el cautiverio.

El muelle de España era entonces muy diferente al puerto actual. En él anclaron ese día cuatro barcos. En un lado, los buques *Taira* y *Cuba*, británicos; al otro, *Djene* y *Aquilea*, alemanes. *La Vanguardia*, en su edición del 28 de octubre, además de un amplio reportaje gráfico, daba la estadística del día. En los dos citados primero iban 1.061 presos alemanes; de ellos, 425 heridos y enfermos. En los segundos, 1.083 cautivos aliados; 410 enfermos o heridos.

En aquellos momentos, la guerra mundial estaba en pleno apogeo. Se libraban durísimos combates en Rusia, Italia o en el Pacífico. España gozaba de un estatuto de neutralidad, a pesar del envío de la División Azul al frente ruso, y por eso Barcelona fue escogida como escenario del intercambio de prisioneros. Se repitió el 17 de mayo de 1944, cuando se liberaron 896 aliados y 814 alemanes, entre los que había dos generales (uno por bando) y el periodista estadounidense Larry Alex, de la agencia AP y ganador de un Pulitzer. Entre ambos hubo otro intercambio de mucho menor calado en Irún.

También tuvo su parte de acto propagandístico, reflejado en la edición de *La Vanguardia*, que ti-

tulaba "Al amparo de la neutralidad" y que destacaba la presencia de numerosa prensa extranjera a un acto "extraordinariamente emotivo". Franco delegó en José Moscardó, capitán general de la región, y en Antonio Correa Veghson, gobernador civil, la organización del intercambio, al que dieron respaldo soldados españoles, enfermeras de la Cruz Roja, per-

También en *La Vanguardia* encontramos quiénes eran los prisioneros: los alemanes eran sobre todo miembros del Afrika Corps de Rommel, de edades comprendidas entre los 20 y los 30 años; mientras que la mayoría de los aliados eran soldados sanitarios australianos que se quedaron atendiendo a sus compañeros heridos y se negaron a escapar del



CARLOS PÉREZ DE ROZAS

Soldados canadienses esperan el momento de dejar el cautiverio

**En 1944 se llevó a cabo otro intercambio, en el que había dos generales y un reportero de guerra**

sonal médico y guardias civiles. También se repartieron bolsas con comida, vino, tabaco y licores, donados por distintos estamentos, como el Ayuntamiento, el Sindicato Provincial de Frutos y Productos Hortofrutícolas o la Feria Oficial de la Viña y el Vino de Vilafranca del Penedés.

enemigo. Además había indios, ingleses y neozelandeses, que tenían entre los 20 y los 50 años. Eran el resultado de la guerra en el desierto africano.

Las crónicas narran como unos bajaron de los barcos y se dirigieron a los suyos en un sentido, mientras que los otros circulaban en dirección contraria, para evitar incidentes.

El de Barcelona no fue el primer intercambio de prisioneros que ocurrió en la Segunda Guerra Mundial, pero este fue uno de los más masivos. Las fotos de la época lo muestran: rostros jóvenes que reflejan alivio y satisfacción: liberados en Barcelona. ●

## HISTORIA



CARLOS PÉREZ DE ROZAS

Un soldado herido es subido a uno de los barcos aliados que le devolverán a su país

Hace 75 años se llevó a cabo en el puerto de la ciudad el intercambio de 2.144 prisioneros aliados y alemanes de la Segunda Guerra Mundial

## Liberados en Barcelona

SANTIAGO TARÍN  
Barcelona

Barcelona, 27 de octubre de 1943. Las fotos de la época retratan rostros jóvenes. Unos, transidos por el dolor de sus heridas; otros, tranquilos en espera de su liberación. Hace 75 años, el puerto de la ciudad fue el escenario del intercambio de prisioneros de la Segunda Guerra Mundial, al amparo de la neutralidad española en el conflicto. En total, 2.144 soldados (1.061 alemanes y 1.083 aliados) volvieron a sus países dejando atrás el cautiverio.

El muelle de España era entonces muy diferente al puerto actual. En él anclaron ese día cuatro barcos. En un lado, los buques *Tairea* y *Cuba*, británicos; al otro, *Djene* y *Aquilea*, alemanes. *La Vanguardia*, en su edición del 28 de octubre, además de un amplio reportaje gráfico, daba la estadística del día. En los dos citados primero iban 1.061 presos alemanes; de ellos, 425 heridos y enfermos. En los segundos, 1.083 cautivos aliados; 410 enfermos o heridos.

En aquellos momentos, la guerra mundial estaba en pleno apogeo. Se libraban durísimos combates en Rusia, Italia o en el Pacífico. España gozaba de un estatuto de neutralidad, a pesar del envío de la División Azul al frente ruso, y por eso Barcelona fue escogida como escenario del intercambio de prisioneros. Se repitió el 17 de mayo de 1944, cuando se liberaron 896 aliados y 814 alemanes, entre los que había dos generales (uno por bando) y el periodista estadounidense Larry Alex, de la agencia AP y ganador de un Pulitzer. Entre ambos hubo otro intercambio de mucho menor calado en Irun.

También tuvo su parte de acto propagandístico, reflejado en la edición de *La Vanguardia*, que ti-

tulaba "Al amparo de la neutralidad" y que destacaba la presencia de numerosa prensa extranjera a un acto "extraordinariamente emotivo". Franco delegó en José Moscardó, capitán general de la región, y en Antonio Correa Veglión, gobernador civil, la organización del intercambio, al que dieron respaldo soldados españoles, enfermeras de la Cruz Roja, per-

También en *La Vanguardia* encontramos quiénes eran los prisioneros: los alemanes eran sobre todo miembros del Afrika Corps de Rommel, de edades comprendidas entre los 20 y los 30 años; mientras que la mayoría de los aliados eran soldados sanitarios australianos que se quedaron atendiendo a sus compañeros heridos y se negaron a escapar del



CARLOS PÉREZ DE ROZAS

Soldados canadienses esperan el momento de dejar el cautiverio

### En 1944 se llevó a cabo otro intercambio, en el que había dos generales y un reportero de guerra

sonal médico y guardias civiles. También se repartieron bolsas con comida, vino, tabaco y licores, donados por distintos estamentos, como el Ayuntamiento, el Sindicato Provincial de Frutos y Productos Hortofrutícolas o la Feria Oficial de la Viña y el Vino de Vilafranca del Penedès.

enemigo. Además había indios, ingleses y neozelandeses, que tenían entre los 20 y los 50 años. Eran el resultado de la guerra en el desierto africano.

Las crónicas narran como unos bajaron de los barcos y se dirigieron a los suyos en un sentido, mientras que los otros circulaban en dirección contraria, para evitar incidentes.

El de Barcelona no fue el primer intercambio de prisioneros que ocurrió en la Segunda Guerra Mundial, pero este fue uno de los más masivos. Las fotos de la época lo muestran: rostros jóvenes que reflejan alivio y satisfacción: liberados en Barcelona. ●

## PULSO CIUDADANO

## Un menor, herido por arma blanca en la Barceloneta

**BARCELONA** ▶ Un adolescente de 13 años de origen magrebí resultó herido por arma blanca la madrugada del viernes al sábado durante una pelea en la playa de la Barceloneta, según confirmaron ayer los Mossos d'Esquadra. El chico acudió pasadas las dos de la mañana al cercano hospital del Mar, donde fue atendido de varios cortes en el cuello, la cara y la cabeza. Fue dado después de alta, pues su estado no era grave. El hospital avisó a la policía, ante quien el menor contó que había sido

herido en una pelea y puso una denuncia. A partir de su versión, los Mossos investigaban ayer para identificar y detener al autor de la agresión. Señalaron que aún no podían concretar si fue otro menor o un adulto. Con este caso, en los últimos dos meses ha habido al menos nueve apuñalamientos con arma blanca; desde la primavera, sólo en Ciutat Vella, una veintena, por lo que la Guardia Urbana y los Mossos aumentarán los cacheos para detectarlas. / Redacción



ALEX GARCIA

Dos pasajeros llegados de 1848 observan el AVE con curiosidad

## Renfe viaja en el tiempo para celebrar los 170 años de la línea Barcelona-Mataró

**BARCELONA** ▶ Unos curiosos pasajeros salidos del túnel del tiempo se subieron ayer al tren en la estación de Sants para celebrar los 170 años de la puesta en marcha de la línea entre Barcelona y Mataró, el primer tren de viajeros que funcionó en la península Ibérica. Impulsado por el empresario Miquel Biada, fue una auténtica revolución que hizo crecer y prosperar el Maresme. Los pasajeros con el reloj de bolsillo en la mano y vestidos de época se mezclaron ayer con aquellos que miraban la hora de salida en el teléfono móvil y calzaban deportivas. La conmemoración del viaje inaugural del 28 de octubre de 1848 se celebró con animación a bordo de un tren de Rodalies

entre Barcelona y Mataró, en el recorrido que en su momento fue la primera línea ferroviaria y ahora forma parte del trazado de la R1. Los visitantes llegados del pasado también se subieron al AVE entre Madrid y Barcelona como signo de la evolución realizada por el ferrocarril durante todo este tiempo. En los 170 años que separan a unos pasajeros de los otros se ha pasado de aquellos 28,4 kilómetros de trazado desde el Maresme hasta la capital catalana para 675.000 pasajeros a una de las redes de alta velocidad más importantes del mundo y con unos servicios de cercanías que registran 420 millones de viajes anualmente. / David Guerrero

## Detenida por robar joyas que cambiaba por bisutería

**REUS** ▶ Los Mossos d'Esquadra informaron ayer de la detención de una mujer de 40 años, vecina de Reus, acusada de robar joyas en los pisos en los que trabajaba como asistenta, y que sustituía por bisutería o relojes falsos, para evitar ser descubierta. La policía autonómica ha recogido, por ahora, once denuncias de diferentes víctimas y tiene indicios de que los primeros robos podrían remontarse al 2011. / Europa Press

## Mascarell quiere liderar una lista amplia con Forn

**BARCELONA** ▶ Ferran Mascarell, exconseller e integrante de la Crida, manifestó ayer en una entrevista en Catalunya Ràdio que le gustaría, de cara a las elecciones municipales, encabezar una lista "amplia" por Barcelona, que supere el PDECat y en la que cree que el exconseller Joaquim Forn podría tener una posición "relevante". Aun así, apuntó que su propuesta está todavía por cerrar y que se acabará de decidir en un plazo de dos meses. / Efe